

Dossier thématique

Personnes âgées immigrées

Sélection de publications récentes en sciences
humaines et sociales

Les références bibliographiques rassemblées ici s'inscrivent dans le cadre de la veille scientifique de la Cnav dans l'élaboration de la [Lettre d'information « Recherche sur le vieillissement » n°24](#), parue en décembre 2022. Ces références visent à faire connaître des travaux récents conduits en France.

Cahier bibliographique réalisé par [Hélène Trouvé](#) et [Marie Villeneuve](#)

Unité de recherche sur le vieillissement (URV), Cnav

Table des matières

PUBLICATIONS ET OUVRAGES SCIENTIFIQUES	4
ENQUÊTES, RAPPORTS ET PROJETS	18
THÈSES ET MÉMOIRES	22
LABORATOIRES DE RECHERCHE	26
COMMUNICATIONS ET SÉMINAIRES.....	27
INITIATIVES	29

PUBLICATIONS ET OUVRAGES SCIENTIFIQUES

[Dossier « Migrations et réseaux sociaux » – *hommes & Migrations* \(2022\)](#)

Les réseaux sociaux participent au pilotage des migrations d'aujourd'hui. Internet et les plateformes sont également indispensables aux diasporas, à leurs activités transnationales, à leurs relations familiales et sociales et à leur créativité. La revue présente des analyses des usages concrets de cette panoplie d'outils numériques. Elle questionne aussi le « solutionnisme technologique » en identifiant les revers de ces usages en termes de ghettoïsation, de contrôles sociaux à distance et de surveillance des États.

[Immigrés âgés. Les invisibles – *Lien Social* \(2022\)](#)

Paru en 2022, cet article retranscrit un entretien réalisé par Rozenn Le Berre auprès de l'économiste Antoine Math pour examiner, près de 10 ans après la publication du rapport Bachelay sur les immigrés âgés et des quatre-vingt-deux préconisations qui devaient améliorer leur prise en charge, l'état actuel de la situation en France.

[Liens sociaux au temps de la Covid-19 : les personnes âgées chinoises à Paris – *Gérontologie et société* \(2022\)](#)

Paru en 2022, l'article de Simeng Wang, Boris Schwartz et Tamara Lui propose d'examiner les façons dont les personnes âgées d'origine chinoise vivant en Île-de-France entretiennent des liens sociaux – familiaux, entre pairs, avec le pays d'accueil, avec le pays d'origine – de janvier à octobre 2020, au temps de la pandémie de Covid-19.

[Labour migrants and the retirement-return nexus – Chapitre de l'ouvrage *Handbook of Return Migration* \(2022\)](#)

Paru en 2022 dans l'ouvrage *Handbook of Return Migration*, le chapitre de Claudio Bolzman s'intéresse au retour au pays, au moment de la retraite, de travailleur(e)s originaires d'Europe du sud (Italie, Espagne, Portugal) et ayant immigré en Suisse. Il interroge les facteurs qui influencent cette décision et les modalités du retour (retour définitif, mobilité, etc.).

Santé et développement du pouvoir d’agir des migrants vieillissants – Les Cahiers du Développement Social Urbain (2021)

Paru en 2021, l’article de Malika Lebbal présente les activités de l’association Globe 42 dans la lutte pour la défense des droits des personnes âgées immigrées en termes d’accès aux soins.

Mobilités résidentielles des retraités français au Maroc : entre choix hédonistes et enjeux familiaux – Retraite et société (2021)

Paru en 2021, l’article de Jordan Pinel s’appuie sur une enquête menée entre 2017 et 2020 dans le Souss-Massa (Maroc) pour analyser les logiques résidentielles et familiales de retraités français installés au Maroc. L’auteur y montre que les lieux de vie et le fonctionnement des membres de la famille continuent d’influencer les choix résidentiels au moment de la retraite.

Santé, vieillissement et foyers de travailleurs migrants à Nanterre : la fabrique de territoires – Revue française des affaires sociales (2021)

Paru en 2021, l’article de Christine Pedrero questionne l’impact du lieu de vie sur les inégalités de santé. L’auteurice montre ainsi que la population immigrée vieillissante résidant en foyer de travailleurs migrants est défavorisée (couverture de santé moins étendue, recours moindre aux médecins spécialistes, plus forte proportion de personnes précaires), traduisant le désintérêt des pouvoirs publics et les mécanismes d’exclusion sociale au sein de la société.

Les femmes âgées immigrées, une population oubliée des politiques publiques – Les Cahiers du Développement Social Urbain (2021)

Paru en 2021, l’article de Rémi Gallou s’intéresse aux caractéristiques de l’histoire migratoire et des parcours des femmes âgées immigrées au travers de trois grands prismes : les vulnérabilités auxquelles elles sont exposées (notamment en tant que catégorie de population oubliée des politiques publiques), l’habitat (le logement étant souvent pour elles un lieu de repère et de refuge) et leurs réseaux de sociabilité (généralement réduits à la famille ou au voisinage immédiat).

Dossier « Migrants en situation de vulnérabilité et santé » – Le dossier de La Santé en action (2021)

Paru en 2021, ce dossier coordonné par Emmanuelle Hamel, Arnaud Veïsse et Laurence Kotobi rassemble des publications sur les parcours de vie et de soins des migrants.

L'accès aux droits, un parcours du combattant spatial et temporel. Le cas de personnes âgées nées en Afrique du Nord-Ouest résidant à Aubervilliers – Annales de géographie (2021)

Paru en 2021, l'article de Yacine Alahyane s'appuie sur une enquête portant sur l'accompagnement des personnes âgées immigrées dans leurs démarches administratives et questionne l'effectivité de la notion d'accès aux droits socio-administratifs et sa mise en œuvre au niveau local en tant que dispositif institutionnel. L'auteur montre que les PAI enquêtées ont des rapports intensifs à l'administration, qui conditionne les temporalités et spatialités de leur accès aux droits.

L'immémoré d'une histoire migratoire. Lorsque quelques photographies retrouvées ouvrent la porte des souvenirs que les troubles neurocognitifs avaient fermé... – L'Autre (2021)

Paru en 2021, l'article de Rachid Oulahal explore les interactions possibles entre le processus d'interculturalisation et les processus de construction mémorielle autobiographique au travers de la question de la transmission intergénérationnelle d'une histoire migratoire et des répercussions possibles de troubles neurocognitifs sur cette transmission.

Vieillir en immigration: un mode de présence particulier – Afkar wa Affak (2021)

Paru en 2021, l'article de Leïla Hammoud fait état, dans un premier temps, des lacunes de la recherche concernant la question de l'émigration algérienne et en particulier du vieillissement en émigration. La seconde partie de l'article présente des entretiens menés auprès d'individus ayant entre 30 et 50 années de vie en immigration, afin de visibiliser les différents parcours et « rendre aux émigrés / immigrés le sens de leurs actes ».

Croissance et stabilisation des immigrés maghrébins susceptibles d'être atteints de la maladie d'Alzheimer, 1999-2035 – Chapitre de l'ouvrage *Maladie d'Alzheimer, Immigration et Bilinguisme (2021)*

Paru en 2021, ce chapitre d'ouvrage écrit par Mark Banens tente d'estimer le nombre de seniors maghrébins susceptibles d'être atteints par la maladie d'Alzheimer, par sexe et par âge, depuis 1999 et jusqu'en 2035, sous l'hypothèse qu'à niveau de formation, sexe et âge égal, la fréquence est identique à celle estimée pour la population générale.

« Faire société » : récit d'une expérience associative de personnes âgées d'origine chinoise à Paris – *Migrations Société (2021)*

Paru en 2021, l'article de Tamara Lui s'appuie sur les résultats d'une recherche-action pour examiner les profils des personnes âgées immigrées d'origine chinoise à Paris, ainsi que sur les difficultés spécifiques auxquelles elles font face au quotidien, notamment dans le cadre de leurs démarches auprès des services administratifs. L'autrice montre les stratégies mises en place pour renforcer leurs pratiques de socialisation et leur insertion dans le pays d'accueil (apprentissage de la langue française, participation à des activités associatives).

Les personnes âgées des FTM au temps du Covid-19 – *Revue Écartés d'Identité (2020)*

Paru en 2020, l'article d'Omar Samaoli se saisit de la question des foyers de travailleurs et travailleuses migrant(e)s (FTM) et examine les principales problématiques identifiées jusqu'à lors par la recherche (isolement, exclusion, logement, etc.) à la lumière de la crise sanitaire de covid-19 et de l'expérience du confinement.

Du rattachement à l'attachement au pays d'accueil des personnes âgées immigrées originaires du Maghreb – *Pensée plurielle (2020)*

Paru en 2020, l'article de Fatima Mezzouj mobilise la théorie de l'attachement développée par le psychiatre John Bowlby pour saisir le mythe du retour et de l'attachement des personnes âgées immigrées aux pays d'accueil et d'origine. L'autrice analyse ainsi comment les personnes âgées immigrées adaptent facilement ou difficilement leur vieillesse et leur retraite dans deux pays.

La recherche-action en faveur de l'engagement citoyen des migrants – Cahiers de l'action (2020)

Paru en 2020, l'article de Jean-Luc Dumont, Rafaël Ricardou, Jonathan Stebig et Samba Yatera présente les actions du *Groupe de recherche et de réalisation pour le développement rural (GRDR)*. Les auteurs montrent que, si les démarches de production de connaissances sont initialement liées aux questions d'agronomie et de développement local, les activités vont progressivement s'orienter vers les questions de migrations, de « vivre ensemble », de citoyenneté, d'insertion professionnelle et d'inclusion sociale.

Chibanis et chibanias ou l'(in)hospitalité au long cours. Une comparaison France / Maroc – e-Migrinter (2020)

Paru en 2020, cet article de Julie Leblanc et Jordan Pinel s'intéresse au vieillissement des *chibanis* et des *chibanias* en France sous l'angle des conditions de vie et de l'accès au droit. Les auteur(e)s montrent que face aux pratiques inhospitalières des institutions, des stratégies sont mises en place par des associations et autres acteurs et actrices de l'hospitalité mais également par les personnes concernées elles-mêmes pour conquérir et faire valoir leurs droits et la reconnaissance sociale qui leur fait défaut.

Les immigrés dans la vieillesse. Vieillir en France ou vieillir au Maroc – Ouvrage (2020)

Paru en 2020, cet ouvrage d'Omar Samaoli est une synthèse relative aux nombreuses problématiques que soulève la question de la retraite et de la vieillesse des ressortissant(e)s marocain(e)s de l'immigration, en abordant ses aspects sociaux, médico-sociaux, administratifs et anthropologiques. Il vise à fournir des éléments de compréhension de ce nouveau rapport que la longue immigration imprime à la perception de l'avancée en âge, aux relations des individus vieillissants à leur environnement, au sein de leur famille et au Maroc.

Vieillir au risque de l'immigration : le cas des Marocains du monde – Chapitre de l'ouvrage *Marocains de l'extérieur* (2019)

Paru en 2019, le chapitre d'Omar Samaoli exprime l'importance de tenir compte du vieillissement des Marocains de l'extérieur, pourtant sans cesse renvoyés à leurs seules conditions de travailleurs et d'actifs : « les cycles de la vie ne s'arrêtent pas avec la vie active mais comprennent aussi la cessation de l'activité professionnelle, l'arrivée à la retraite et à la vieillesse pour tous ceux qui ont eu la chance d'atteindre cette étape de la vie ».

Mortality advantage among migrants according to duration of stay in France, 2004–2014 – *BMC Public Health* (2019)

Paru en 2019, l'article de Matthew Wallace, Myriam Khlat et Michel Guillot analyse la mortalité des migrant(e)s en France au regard de la durée de leur séjour. Les résultats indiquent une convergence de la mortalité des migrant(e)s vers celle des natif-ve-s au fil du temps passé en France, indépendamment des âges auxquels la mortalité est mesurée, ce qui semble corroborer l'hypothèse d'une sélection-acculturation et soulève de sérieuses inquiétudes quant aux facteurs d'érosion du capital santé des migrants.

Adult mortality among second-generation immigrants in France: Results from a nationally representative record linkage study – *Demographic research* (2019)

Paru en 2019, l'article de Michel Guillot, Myriam Khlat et Matthew Wallace examine les disparités de mortalité entre des immigrant(e)s de deuxième génération d'une part et leurs homologues de première génération ainsi que la population dite « de référence », d'autre part. Les auteur(e)s constatent une forte surmortalité chez les hommes de la deuxième génération d'origine nord-africaine par rapport à la population de référence non issue de l'immigration. Cette surmortalité n'était pas présente chez les hommes de la deuxième génération originaires d'Europe du Sud, qui ont plutôt un avantage en termes de mortalité, ni chez les hommes de la première génération originaires d'Afrique du Nord.

Une démarche de santé communautaire auprès des personnes âgées migrantes – Rhizome (2019)

Paru en 2019, l'article de Claire Autant-Dorier et de Malika Lebbal explore la question du vieillissement des personnes immigrées et le pouvoir d'action des centres de santé participatifs tournés vers la santé communautaire, au travers de l'association Globe 42.

Divergent mortality patterns for second generation men of North-African and South-European origin in France: role of labour force participation – SSM-population health (2019)

Paru en 2019, l'article de Myriam Khlal et Matthew Wallace creuse les conclusions de leur recherche vis-à-vis des immigrants de deuxième génération, et en particulier de l'avantage de mortalité apparent des hommes d'origine sud-européenne par rapport aux hommes d'origine nord-africaine, soumis à une forte mortalité. Les résultats mettent en cause le rôle prépondérant du désavantage sur le marché du travail pour expliquer ces disparités.

Vulnérabilité des personnes âgées immigrées en foyer et des professionnels qui les accompagnent – Ouvrage (2019)

Paru en 2019 dans l'ouvrage *Les vieux sont-ils forcément fragiles et vulnérables : Les nouvelles catégories de l'âge*, l'article d'Isabelle Dury porte sur la situation vécue par les immigrant(e)s âgé(e)s en foyer au travers du cas des *chibanis*.

Les retraités sénégalais entre Bordeaux et Dakar : « bien vieillir » en restant cosmobiles – Gérontologie et société (2019)

Paru en 2019, l'article de Chantal Crenn traite de la situation des retraités sénégalais transitant entre la France et le Sénégal et de la manière dont leur mobilité influe leurs manières de concevoir leur vieillissement. Elle montre que leurs pratiques quotidiennes se complexifient en termes de rapports aux corps, à l'alimentation, à la maladie et à la citoyenneté.

Les personnes âgées immigrées à l'épreuve du Successful Aging. Revue de littérature sur les conditions de vieillissement des migrants âgés en France – Revue européenne de Géographie (2018)

Paru en 2018, cet article co-écrit par Aurélien Martineau et Mathilde Plard interroge les enjeux sociaux et spatiaux associés au « *bien vieillir* » des migrants âgés en France. Dans cet objectif, face à la montée de l'injonction normative du « *bien vieillir* », les situations des aînés immigrés y sont analysées au regard du paradigme gérontologique du *Successful Aging* dont s'inspire les discours et politiques publiques françaises.

Vieillir en immigration : les femmes face au départ de leurs enfants – Chapitre de l'ouvrage *La famille à distance. Mobilités, territoires et liens familiaux* (2018)

Paru en 2018, ce chapitre d'ouvrage écrit par Rémi Gallou s'appuie sur l'enquête de la Caisse nationale d'assurance vieillesse (Cnav) sur le Passage à la retraite des immigrés (PRI) ainsi que sur l'enquête Famille et logements (EFL, Insee, 2011) pour aborder la question du parcours migratoire, familial et professionnel des femmes immigrées ; décrire cette population sous un angle démographique, social et familial et étudier les relations de proximité entretenues avec les enfants, les différentes configurations familiales présentes et les questions de corésidence, de proximité et de distance qui se jouent entre ces deux générations.

Migration sans la famille et construction de l'espace familial en situation de contrainte. Le cas des personnes âgées nées en Afrique du nord-ouest et résidant en France – *Trocadero* (2018)

Paru en 2018, l'article de Yacine Alahyane analyse la construction de l'espace familial chez des personnes âgées nées en Afrique du Nord et de l'Ouest et résidant en France, loin de leur famille vivant dans leur pays d'origine. L'auteur explore comment cette construction s'inscrit dans la trajectoire individuelle et familiale et résulte à la fois de contraintes et de stratégies spatiales.

Parcours migratoire et trajectoires de vie des personnes âgées immigrées.

Sociologie de l'accompagnement social – Ouvrage (2018)

Paru en 2018, l'ouvrage de Fatima Mezzouj s'intéresse aux personnes immigrées en France âgées de 60 ans et plus, originaires du Maroc, de l'Algérie et de la Tunisie, et aux professionnels de l'action sociale et médico-sociale. À partir de l'analyse des parcours de vie de ces personnes âgées immigrées, il apporte un éclairage sur la souffrance et le bonheur de cette population.

La création d'un espace social et de santé communautaire « par et pour les migrants âgés » : savoirs situés et pratiques instituant – Sciences & Actions Sociales (2018)

Paru en 2018, l'article de Claire Autant-Dorier et de Malika Lebbal décrit la création d'un centre de santé et social « communautaire », né d'une recherche-action conduite avec un groupe de femmes âgées migrantes par une assistante sociale, par ailleurs militante du droit des migrants.

Viellir en terre étrangère : trois catégories d'immigrés en France – Ethnologie française (2018)

Paru en 2018, l'article de Jacques Barou examine les différents types de vieillissement des personnes immigrées au regard du genre et des conditions et trajectoires de vie, et dégage trois catégories principales : le vieillissement « seul » en foyer (principalement d'anciens travailleurs isolés), le « vieillir entre deux rives » et le « vieillir au féminin ».

Viellissement et migration : les salariées immigrées dans le secteur du care en Espagne – Retraite et société (2018)

Paru en 2018, l'article de Paloma Moré analyse la façon dont les personnes travaillant dans le secteur du *care* en Espagne (main-d'œuvre majoritairement féminine et immigrée, notamment issue des pays d'Amérique latine) envisagent leur propre vieillissement, en explorant l'influence du travail salarié sur leur santé et leurs conditions de vieillissement, l'évolution de leurs projets migratoires et, enfin, leur accès à la retraite.

Qualité de vie chez les personnes âgées : étude comparative entre personnes âgées d'origine française et immigrés maghrébins – *Bulletin de psychologie* (2017)

Paru en 2017, l'article d'Eddine Nedjem Boudouda et de Kamel Gana propose de comparer la qualité de vie (satisfaction de vie, satisfaction conjugale, solitude sociale et émotionnelle, soutien social perçu, lieu de contrôle) de populations âgées maghrébines et d'origine française. Il montre notamment que les principales différences entre les deux groupes portent sur la solitude sociale et la disponibilité du réseau social, les immigrés ressentant davantage la solitude sociale et ayant moins de soutien dans leur réseau social.

Vieillir sans conjoint mais vieillir entourées : un défi pour les femmes immigrées – *Gérontologie et société* (2016)

Paru en 2016, cet article de Rémi Gallou présente les caractéristiques migratoires, résidentielles et de santé de femmes immigrées âgées vivant sans conjoint(e) et aborde la question des lieux de leur vieillissement et du sens de la recohobitation familiale lorsque l'on a hérité d'une culture familialiste et que l'on vit dans une société plus individualiste.

Vieillissement de la population : le point sur la réforme. L'acquisition de la nationalité française par déclaration en faveur des immigrés âgés – *Actualité juridique* (2016)

Paru en 2016, cet article d'Amélie Dionisi-Peyrusse examine la réforme de 2016 sur les modalités d'acquisition de la nationalité française par les étrangers.

Des personnes âgées d'origine chinoise à Belleville : Parcours migratoires, dynamiques familiales et participation à la vie du quartier – *hommes & migrations* (2016)

Paru en 2016, l'article de Simeng Wang et Boris Schwartz mobilise deux enquêtes menées dans le cadre des activités de l'association *Chinois de France – Français de Chine* pour appréhender et cerner le profil de personnes âgées non francophones et peu visibles dans l'espace public.

Dossier « Parcours de vie des personnes âgées immigrées » – Vie sociale (2016)

Paru en 2016, ce dossier s'intéresse à la place des personnes âgées migrantes dans la société française, à la manière dont elles vieillissent (non-recours aux droits sociaux et aux soins, rôle des travailleurs sociaux dans l'accueil et le soutien des migrants âgés et de leur famille, etc.).

- **Femmes immigrées et avancée en âge : des modalités d'accès aux droits socio-sanitaires inscrites dans les configurations des territoires – Vie sociale (2016)**

Paru en 2016, l'article de Rafaël Ricardou revient sur la faible « visibilité » des femmes migrantes vieillissantes sur les territoires et dans l'espace public et sur le rôle des institutions et des professionnels vis-à-vis de leur accès aux droits. L'auteur argue que l'analyse des configurations territoriales et des effets qui s'y rattachent constitue un enjeu majeur dans la conception de méthodologies d'intervention pour l'accompagnement et l'accès aux droits des femmes âgées immigrées.

- **Entre la visibilité et l'invisibilité paradoxale. Les représentations collectives des immigrés âgés en France – Vie sociale (2016)**

Paru en 2016, l'article d'Ewa Bogalska-Martin analyse les dispositifs représentationnels qui participent à la construction de la dialectique entre la visibilité et l'invisibilité paradoxales de cette population aux yeux des professionnels de l'action gériatrique.

- **L'inhumation des immigrés âgés : l'ultime mobilité – Vie sociale (2016)**

Paru en 2016, l'article d'Omar Samaoli montre comment la crainte de la mort chez les personnes issues de l'immigration est surpassée par celle de mourir loin du pays natal et de ne pas être enterrées conformément au rite musulman. La difficulté d'obtenir que la toilette mortuaire soit réalisée conformément au rite, ou encore la disparition rapide des sépultures sont autant d'éléments qui, loin de traduire un quelconque « repli identitaire », traduisent l'inquiétude de personnes désireuses de terminer leurs jours conformément aux préceptes de la culture qui les a façonnées.

- **Les enjeux des rapports d'études sur les personnes âgées immigrées : Points de passage de l'invisibilité à la visibilité d'une population en demande de reconnaissance – Vie sociale (2016)**

Paru en 2016, l'article de Marcel Jaeger et d'Emmanuel Jovelin tente de donner les points saillants de rapports produits sur les personnes âgées immigrées en insistant sur les enjeux du rapport parlementaire de 2013, qui a rendu visible une population mise à l'écart pendant des années.

- **Décrypter les paradoxes des politiques publiques des acteurs institutionnels et associatifs concernant l'accès aux droits et aux services des personnes âgées immigrées – Vie sociale (2016)**

Paru en 2016, l'article de Sylvie Emsellem met en évidence deux paradoxes concernant l'accès aux droits et aux services des personnes âgées immigrées : un premier qui relève des politiques publiques qui affichent le non-recours aux droits des immigrés âgés comme une priorité, alors que les services de l'État intensifient les entraves et les contrôles administratifs auprès de ces personnes ; un second qui résulte d'une approche binaire mobilisant soit une grille d'analyse culturaliste ou à l'opposé une grille d'analyse universaliste, pour comprendre l'accès aux services gériatriques des immigrés âgés.

La construction d'un espace bouddhique vietnamien en France – Les Cahiers d'Outre-Mer (2016)

Paru en 2016, l'article de Jérôme Gidoïn propose une analyse socio-anthropologique l'institutionnalisation du bouddhisme vietnamien et plus spécifiquement de la reterritorialisation du religieux en terre d'exil, en prenant en compte la diversité des acteurs engagés (laïcs, moines, associations antigouvernementales...) et leurs relations d'interdépendance contradictoires, ainsi que l'interconnexion du religieux avec les dimensions politique, culturelle et mémorielle, dans une perspective transnationale et diachronique.

La pagode : lieu de mémoire d'un bouddhisme vietnamien transnational en France – Carnets de géographes (2016)

Paru en 2016, l'article de Jérôme Gidoïn s'intéresse à l'implantation du bouddhisme vietnamien en France. Il y montre que, sous la forme d'une « ethno-religion », ce bouddhisme de l'exil prend le relais d'anciennes structures sociales comme la famille ou les associations culturelles et parvient à fédérer une communauté vietnamienne transnationale tout en favorisant des réinterprétations de l'identité vietnamienne.

État socio-sanitaire des personnes âgées immigrées – Ouvrage (2016)

Paru en 2016, l'ouvrage coordonné par, Mohamed El Moubaraki, Emile-Henri Riard et Claudine Attias-Donfut présente les débats du colloque de mai 2014 « Études comparatives en France, en Europe et dans les pays d'origines », organisé par *Migrations Santé* sur l'état socio-sanitaire des personnes âgées immigrées. Cette publication permet d'avoir un aperçu sur les conditions de vie, de l'état de santé et de l'accès aux soins des personnes âgées immigrées.

Les effets croisés de l'âge, du genre et de la migration sur le rapport au corps de femmes aînées immigrantes – Gérontologie et société (2015)

Paru en 2015, l'article de Michèle Charpentier et d'Anne Quéniart s'intéresse aux perceptions du vieillissement et aux pratiques corporelles de femmes âgées immigrantes vivant au Québec. Les données présentées s'appuient sur une étude qualitative menée auprès d'une centaine de femmes aînées immigrantes originaires de pays divers et aux parcours migratoires variés en termes d'âge et de statut d'immigration dans une approche féministe intersectionnelle.

Dossier « Le 3^{ème} âge des migrants » – *hommes & migrations* (2015)

Paru en 2015, ce dossier aborde l'entrée dans le grand âge des populations immigrées en France et en Europe. Les conditions de dépendance ou de survie, l'accès à un logement décent, aux soins et aux dispositifs publics de prise en charge soulignent la grande précarité de ceux qui n'existent plus comme force de travail.

- Le vieillissement des immigrés : état des savoirs – *hommes & migrations* (2015)

Depuis une quarantaine d'années, la question du vieillissement des migrants sur le territoire français mobilise la recherche universitaire. Deux ensembles de questions se dégagent. Les conditions de vie des immigrés nord-africains, notamment en foyer, ont tout d'abord occupé les chercheurs, avec leur lot de discriminations. Les recherches prennent aujourd'hui davantage en compte les liens familiaux pour comprendre les raisons du non-retour au pays d'origine.

Visites à domicile et empowerment : effets et limites d'une stratégie de réduction des vulnérabilités des immigrés âgés à Vienne – *Les Annales de la recherche urbaine* (2015)

Paru en 2015, l'article de Christoph Reinprecht et Julia Dahlvik interroge le rôle de l'environnement urbain dans l'expérience du vieillissement de personnes immigrées isolées et en situation de précarité. Il s'appuie sur une enquête menée dans le cadre du projet Vitalis, un dispositif de visites à domicile visant à faciliter la circulation des informations dans les milieux des immigré(e)s âgé(e)s en provenance de l'ex-Yougoslavie et de la Turquie.

Le troisième âge : le « migrant inutile » – *hommes & migrations* (2013)

Paru en 2013, l'article de Chadia Arab tente de comprendre, à partir du témoignage d'un individu et d'une vingtaine d'entretiens semi-directifs réalisés au cours de ses travaux de thèse, comment le statut de migrant évolue avec la vieillesse (passant du migrant ouvrier au migrant vieillissant, du migrant utile au migrant inutile).

Les prestations sociales et les personnes âgées immigrées : la condition de résidence et son contrôle par les caisses – *Revue de droit sanitaire et social* (2013)

Paru en 2013, l'article d'Antoine Math analyse les modalités de contrôles de la condition de résidence habituelle en France des bénéficiaires de droits sociaux et met en avant le caractère discriminatoire des politiques publiques et la restriction progressive des droits des immigrés.

Dossier « Vieillesse immigrée, vieillesse harcelée » – Plein Droit (2012)

Paru en 2012, ce dossier se focalise sur les discriminations dont sont victimes les personnes âgées immigrées, notamment en tant que cibles des politiques d'immigrations (maltraitements institutionnelles, durcissement des conditions d'accès aux droits sociaux, etc.). La revue montre que, si la résistance s'organise pour défendre les droits de celles et ceux qui ont passé leur vie professionnelle ici, y ont cotisé et y ont souvent contracté des maladies professionnelles, quelques-uns font le choix d'un retour au pays, auprès des leurs, quitte à se voir déchoir de leurs droits.

Dossier « Vieillesse et migrations » – Gérontologie et société (2011)

Paru en 2011, ce dossier aborde la thématique croisée du vieillissement et de la migration au travers de trois axes de réflexion : le premier offre un aperçu du phénomène migratoire en Europe ; le second s'intéresse spécifiquement au cas des migrant(e)s âgé(e)s de France ; le troisième, enfin, se penche sur la question des lieux de vie et des mobilités résidentielles qui en découlent au moment de la retraite.

L'état de santé des migrants de première et de seconde génération en France : Une analyse selon le genre et l'origine – Revue économique (2010)

Paru en 2010, l'article de Caroline Berchet et de Florence Jusot, cette étude analyse, à partir de l'enquête française Santé Protection Sociale menée en 2006, les inégalités de santé liées à la migration. Les résultats suggèrent des disparités d'état de santé entre la population immigrée et la population française particulièrement marquées chez les émigrés d'Afrique du Nord. L'ampleur de ces inégalités est plus élevée chez les femmes ainsi que les immigrés de première génération.

⇒ Voir également « [État de santé et recours aux soins des immigrés : une synthèse des travaux français](#) ».

Sociologie des immigrés âgés. D'une présence (im)possible au retour (im)possible – Ouvrage (2010)

Paru en 2021, l'ouvrage d'Emmanuel Jovelin et Fatima Mezzouj propose une analyse des trajectoires migratoires, s'interroge sur les raisons qui conduisent les immigrés âgés à rester en France malgré des conditions de vie difficiles et ouvre une réflexion sur les types de dispositifs qui pourraient être mis en place pour accompagner cette population.

ENQUÊTES, RAPPORTS ET PROJETS

Usages des TIC par les immigrés âgés en situation de vulnérabilité relationnelle – Recherche soutenue par l'AGIRC-ARRCO (En cours)

Menée par Emmanuel Niyonsaba (Ined) dans le cadre d'un appel à candidature de la Croix-Rouge française, cette recherche s'intéresse à l'usage par des personnes âgées immigrées de technologies numériques. Les premiers résultats d'enquête semblent indiquer une utilisation non négligeable de ces technologies, notamment dans le maintien du lien à la famille quand un ou plusieurs de ses membres sont dans le pays d'origine.

Migrations chinoises de France face au Covid-19 : Émergence de nouvelles formes de solidarité en temps de crise – MigraChiCovid (En cours)

Coordonné par Simeng Wang (CERMES3), ce projet vise à analyser les représentations, perceptions, attitudes et comportements relatifs au Covid-19 au prisme des migrations chinoises en France. Les connaissances fines et solides sur le cas des migrations chinoises en France face au Covid-19 qui seront acquises à travers cette proposition, permettront des comparaisons internationales avec les cas de migrations chinoises dans d'autres pays européens et nord-américains, ainsi qu'avec les expériences de gestion de crise en Chine.

Recherche-action pour outiller les professionnels du travail social : élaboration d'un guide de pratique visant à intervenir auprès des personnes âgées immigrées en contexte de pandémie – COVID-PAI-TS (En cours)

Coordonné par Kheira Belhadj-Ziane (2L2S), ce projet entend développer des outils d'intervention adaptés aux réalités spécifiques des personnes âgées immigrées (PAI) en contexte de pandémie. La recherche se déroule sur 12 mois autour d'une méthodologie mixte (récits de vie, questionnaires, focus-group et analyses documentaires), et se déploie dans six régions françaises, - Hauts-de-France, Grand Est, Île-de-France, Auvergne-Rhône-Alpes, Occitanie et PACA -, ce qui devrait permettre de contextualiser les résultats.

Morts du Covid en Migration – MoCoMi (En cours)

Coordonné par Marie-Caroline Saglio Yatzimirsky (Inalco), le projet MoCoMi propose d'analyser les manières de gérer les morts du COVID en migration en France, les représentations associées et les agencements des pratiques funéraires culturelles et culturelles bousculées par l'urgence médicale et la politique sanitaire. Ce travail a donné lieu à un [podcast](#) disponible sur le site de l'ICMigrations.

Droits des Exilés en temps de Crise : Hospitalité et Engagement – DECHE (En cours)

Coordonné par Fransez Poisson (Arenes), ce projet s'intéresse à l'intervention sociale en temps de crise et plus spécifiquement à la situation des plus vulnérables durant le confinement mis en place le 17 mars 2020 en France Du point de vue méthodologique, il s'agit d'implémenter une recherche co-créée par les bénéficiaires, les travailleurs sociaux et des universitaires.

Migrations, Famille et Vieillesse dans les DOM – MFV-DOM (En cours)

Coordonnée par Didier Breton et Claude-Valentin Marie (Ined), l'enquête Migrations, Famille et Vieillesse (MFV) est conjointement menée par l'Ined, l'Insee et l'Institut statistique de Polynésie française (ISPF). Une première édition a déjà eu lieu en 2009-2010 ; l'objectif était de mesurer les mutations démographiques et appréhender leurs conséquences socioéconomiques. Une seconde édition est en cours afin d'apporter un éclairage nouveau sur les évolutions démographiques, sociales, économiques et sanitaires dans les DOM ces dix dernières années (MFV2).

Enquête Longitudinale sur l'Intégration des Primo-Arrivants – Elipa 2 (En cours)

L'Enquête Longitudinale sur l'Intégration des Primo-Arrivants (personnes admises au séjour) - Elipa 2 a pour objectifs principaux d'appréhender le parcours d'intégration en France les trois années qui suivent l'obtention d'un premier titre de séjour (hors motif « étudiant ») à travers l'acquisition de la langue française, l'accès à l'emploi, au logement et la vie sociale.

Trois dossiers sur la hausse des décès des personnes nées à l'étranger pendant la pandémie de covid-19 (2020-2021)

Parues en 2020 et 2021, ces trois publications de Sylvain Papon et Isabelle Robert-Bobée s'appuient sur les données *Statistiques de l'état civil* de l'Insee pour pointer l'augmentation des décès des personnes nées à l'étranger par rapport à celles nées en France durant la pandémie de covid-19. En mars et avril 2020, toutes causes confondues, les décès de personnes nées à l'étranger ont augmenté de 49 % par rapport à la même période en 2019, contre + 23 % pour les décès de personnes nées en France. La hausse a été la plus forte pour les personnes nées en Afrique (+ 55 % pour les décès de personnes nées au Maghreb, + 117 % pour celles nées dans un autre pays d'Afrique) ou en Asie (+ 92 %) :

- [Décès en 2020 : hausse plus forte pour les personnes nées à l'étranger que pour celles nées en France, surtout en mars-avril – Insee \(2021\)](#)
- [Décès en 2020 et début 2021 : pas tous égaux face à la pandémie de Covid-19 \(2021\)](#)
- [Une hausse des décès deux fois plus forte pour les personnes nées à l'étranger que pour celles nées en France en mars-avril 2020 – Insee \(2020\)](#)

Migrations, vulnérabilités et santé mentale – Cultures&santé asbl (2019)

Ce dossier thématique se penche sur les liens multiples qui existent entre migrations, santé mentale et bien-être psychique. Le sujet est appréhendé en croisant le regard de la promotion de la santé et de la santé mentale, avec le public des personnes migrantes et des questions liées aux trajectoires migratoires.

Viellissement en foyers de travailleurs migrants (2017)

Lancée par la Cnav, cette étude recense et analyse les actions locales d'accès aux droits et de [prévention](#) au sein des foyers de travailleurs migrants et résidences sociales.

Le vieillissement des migrants – Cultures&santé asbl (2013)

Ce dossier présente une sélection bibliographique sur la thématique des personnes ayant migré depuis un pays hors de l'Europe, et qui aujourd'hui vieillissent dans leur pays d'accueil. Issus des migrations du travail de la période d'après-guerre ou plus récemment du regroupement familial ou des migrations politiques, les migrants âgés sont, en Belgique, caractérisés par l'hétérogénéité de leurs origines, de leurs parcours de vie et de leurs situations.

**Rapport d'information au nom de la mission d'information sur les immigrés âgés
– Assemblée nationale (2013)**

Paru en 2013, le rapport Bachelay contient quatre-vingt-deux préconisations pour une meilleure prise en charge des personnes âgées immigrées en termes de représentation (diffuser et valoriser le patrimoine de l'immigration, rompre avec l'image d'une présence « temporaire »), de logement (droit à la vie privée en foyer, caractère temporaires de ces lieux de vie) et d'accès aux droits (éviter les ruptures de droits lors du passage à la retraite, maintenir les droits sociaux des titulaires de la carte de séjour « retraité »).

**« Alors nous sommes restés ... ». Les migrantes et les migrants âgés en Suisse
- Commission fédérale pour les questions de migration (2012)**

La CFM, en collaboration avec le Forum Age & Migration, a commandé une étude ayant pour mission d'analyser la situation et les perspectives des migrantes et des migrants âgés. Cette étude a été présentée au grand public à l'occasion de l'Année européenne du vieillissement actif et de la solidarité intergénérationnelle 2012 et de la Journée internationale des migrants organisée par l'ONU le 18 décembre 2012.

THÈSES ET MÉMOIRES

De l'invisibilité sociale des femmes immigrées âgées en France. Une comparaison Lyon-Marseille – Thèse de doctorat en anthropologie (En cours)

Réalisée sous la direction de Moussaoui Abderrahmane, la thèse de Julie Leblanc s'intéresse au vieillissement des femmes d'origine maghrébine dans une approche socio-anthropologique. Il s'agit d'interroger le processus d'invisibilité sociale de ces femmes en s'en saisissant comme concept analytique. L'objectif est de décrire les mécanismes et paradoxes à l'œuvre dans ce processus à partir des pratiques qu'ont ces femmes dans l'espace public urbain.

Profils et motivations des seniors engagés dans le bénévolat à La Réunion – Thèse de doctorat en sociologie (En cours)

Réalisée sous la direction de Frédéric Sandron, la thèse de Loïc Damey s'intéresse au comportement de l'engagement bénévole des retraités réunionnais. L'élaboration d'une typologie des bénévoles doit permettre de mieux connaître les processus de recrutement et de fidélisation des seniors dans les associations et de mettre en exergue, au-delà des variables socioéconomiques et démographiques habituelles, les motivations individuelles inconscientes et/ou cachées.

Les trajectoires des migrantes et le travail de care salarié auprès des personnes âgées – Thèse de doctorat en sociologie (En cours)

Réalisée sous la direction de Blandine Destremau, la thèse de Corine Reynette tâche de comprendre les trajectoires des pourvoyeuses de *care* (aides à domicile, auxiliaires de vie, ASH, aides-soignantes ou infirmières auprès des personnes âgées à domicile, en foyer-logement ou en EHPAD) au sein de ce marché du travail et interroge la place des différents acteurs – l'État, le marché et la société civile – en prêtant particulièrement attention aux rapports sociaux qui sont en jeu.

Une géographie du vécu du vieillissement en migration à l'épreuve du droit. Le cas de personnes âgées nées en Afrique du Nord-ouest, résidant à Aubervilliers – Thèse de doctorat en géographie (En cours)

Réalisée sous la direction de Geneviève Cortes et Isabelle Berry-Chikhaoui, la thèse de Yacine Alahyane propose une réflexion sur la dimension spatiale du droit et sur sa place dans les rapports à l'espace de personnes âgées nées en Afrique du Nord-ouest, résidant à Aubervilliers.

Comment peut-on analyser les pratiques professionnelles des travailleurs sociaux auprès des personnes âgées immigrées pendant la pandémie de la COVID-19 ? – Thèse de doctorat en sociologie (En cours)

Réalisée sous la direction d'Emmanuel Jovelin et de Piero D. Galloro, la thèse de Mustapha Dehas tâche de comprendre les difficultés et besoins rencontrés par les personnes âgées immigrées en période COVID-19 et comment ces personnes sont accompagnées par les travailleurs sociaux.

Incapacité et perte d'autonomie des personnes âgées dans les départements d'outre-mer : un enjeu de politique sociale – Thèse de doctorat en démographie (2022)

Soutenue en 2022 et réalisée sous la direction de Didier Breton et Emmanuelle Cambois, la thèse de Maude Crouzet vise à identifier les facteurs sociaux, familiaux, comportementaux et environnementaux qui augmentent le risque de connaître des situations d'incapacité aux grands âges, et d'anticiper les besoins des plus âgées afin d'orienter au mieux les politiques publiques à destination des personnes âgées.

Les espaces de la retraite internationale : pour une géographie du contre champ migratoire franco-marocain – Thèse de doctorat en géographie (2020)

Soutenue en 2020 et réalisée sous la direction de Thomas Lacroix et de David Lessault, la thèse de Jordan Pinel questionne les mutations du champ migratoire franco-marocain à partir d'une compilation de données (EFL, CNAV) et d'une enquête menée dans la région marocaine du Souss-Massa de 2017 à 2019 auprès de 80 retraités, ainsi qu'auprès d'acteurs institutionnels, associatifs ou privés agissant auprès de retraités au Maroc.

La négociation du care domestique dans les familles migrantes : l'expérience des descendants face à la perte d'autonomie d'un parent vieillissant – Mémoire de master en politique économique et sociale (2020)

Soutenu en 2020 et réalisé sous la direction de Marie Verhoeven, le mémoire de Mjaïdi El Mjiyad étudie la manière dont la prise en charge des parents vieillissants s'organise en Belgique, et sur ce qu'elle révèle à propos des dynamiques familiales et sociales entourant le vieillissement, en particulier en contexte migratoire. La recherche se concentre sur les perceptions et les stratégies d'adaptions mises en place par l'enfant d'immigré(e) marocain(e), lorsqu'il est confronté à la perte d'autonomie d'un parent vieillissant, et est amené à y jouer un rôle clé.

Vieillir en immigration à Bruxelles. Quelle prise en charge des personnes âgées d'origine marocaine ? – Mémoire de politique économique et sociale (2018)

Réalisé sous la direction de Pierre Reman, le mémoire d'Azeddine Lizani propose une réflexion sur l'évolution présente et future de la prise en charge des personnes âgées issues de l'immigration (en particulier marocaine) à Bruxelles.

Les immigrés au seuil du grand âge : analyse des parcours de vieillissement et de fin de vie dans les territoires de vie des migrants – Thèse de doctorat en sociologie (2018)

Soutenue en 2018 et réalisée sous la direction de Sébastien Fleuret et de Mathilde Plard, la thèse d'Aurélien Martineau propose une lecture territoriale et gérontologique de la vieillesse en migration pour mettre en exergue les enjeux sociaux et spatiaux structurant les expériences de vieillissement des immigrés. Il s'agit d'analyser les conditions de vieillissement des personnes immigrées dans des contextes spatiaux différents et les récits biographiques d'un échantillon de migrants âgés résidant en Maine-et-Loire. Une [publication co-écrite avec sa directrice de thèse](#) est parue en 2019.

Parcours migratoire des personnes âgées immigrées : trajectoires de vie et accompagnement social – Thèse de doctorat en sociologie (2016)

Soutenue en 2016 et réalisée sous la direction d'Ewa Bogalska-Martin, la thèse de Fatima Mezzouj s'intéresse à la manière dont les personnes âgées immigrées originaires du Maroc, de l'Algérie et de la Tunisie analysent leur parcours de vie en France et met en avant les disparités entre la perception par ces populations de leurs expériences et trajectoires de vie et les discours des professionnel(le)s de l'action sociale.

La naturalisation chez les immigrés âgés. Déterminants, conditions et rapport au cadre étatique – Mémoire de master en sociologie (2016)

Soutenu en 2016 et réalisé sous la direction de Mirna Safi, le mémoire de Sonia Planson entend montrer qu'il est possible dégager des tendances quant au comportement des immigré(e)s face à la naturalisation, notamment en fonction des origines. Elle argue ainsi que, si les générations âgées ont moins fréquemment tendance à se naturaliser, il est possible d'identifier un effet générationnel particulièrement prononcé pour les immigré(e)s issu(e)s d'anciennes colonies. Le cas des Algérien(ne)s se démarque plus spécifiquement, avec des proportions de naturalisé(e)s particulièrement basses, une tendance à attendre plus longtemps et à être plus opposé(e)s à la naturalisation chez les générations ayant connu la colonisation.

Les immigrés maghrébins à l'épreuve du vieillissement : Concept de soi et qualité de vie – Thèse de doctorat en psychologie (2013)

Soutenue en 2013 et réalisée sous la direction de Kamel Gana, la thèse de Nedjem Eddine Boudouda étudie le concept de soi et la qualité de vie à l'épreuve du vieillissement auprès d'une population immigrée maghrébine, en s'interrogeant notamment sur la manière dont les individus se perçoivent à l'âge de la retraite, comment ils qualifient et expliquent leur qualité de vie et quelle fonction la structure culturelle joue dans la définition de leurs vieillissements.

L'intégration des immigrées marocaines vieillissant seules en France et en Belgique – Thèse de doctorat en anthropologie (2011)

Soutenue en 2011 et réalisée sous la direction de Nicole Chapuis, la thèse de Majda Cherkaoui s'intéresse aux histoires de vie de femmes de 50/60 ans, issues de l'immigration marocaine, vivant seules en France ou en Belgique et arrivant à l'âge de la retraite. Au travers d'une étude qualitative, l'auteurice montre, dans des contextes institutionnels et politiques distincts, la perception que ces femmes ont de leur vie et de leur avenir, et la « triple peine » qu'elles ont subi en tant qu'immigrée, personne âgée et femme.

LABORATOIRES DE RECHERCHE

Le Réseau de recherche « Migrations Asiatiques en France »

Le réseau MAF a un axe « Santé, soin, vieillissement, alimentation » rassemblant des travaux qui étudient les migrants d'origine asiatique non seulement comme usagers mais également comme prestataires.

Institut Convergences Migrations (ICM)

Il existe en France 10 « Instituts Convergences », tous créés en 2016 et 2017 par le 2^e [Programme des Investissements d'avenir](#) pour fédérer la recherche sur les migrations. Il s'agit du seul institut de ce type qui associe SHS et santé. Le département [Health](#) a 5 axes de recherche avec des questionnements transversaux aux problématiques du vieillissement.

L'Observatoire démographique de la Méditerranée (Demomed)

L'observatoire Demomed rassemble des recherches sur les questions de population en Méditerranée. À la fois internationale et pluridisciplinaire (démographie, géographie, sociologie, statistique), l'équipe s'attache à prendre en compte simultanément les dimensions spatiales et temporelles dans les analyses démographiques. Cette approche offre un regard nouveau sur l'interprétation des indicateurs démographiques en révélant l'organisation spatiale singulière des phénomènes sociaux.

L'Unité de Recherches Migrations et Société (URMIS)

L'Unité de Recherche Migrations et Société (Urmis) est une unité mixte de recherche sous tutelle de l'Université de Paris et d'Université Côte d'Azur, de l'Institut de recherche pour le développement et du Centre national de la recherche scientifique. L'Urmis est pluridisciplinaire et spécialisée dans les recherches sur les migrations et les relations interethniques.

Migrinter

Migrinter est un laboratoire de recherche spécialisé dans l'étude des migrations internationales (géographie, anthropologie, droit, histoire, sciences de l'information et de la communication, sociologie, etc.). Dans le projet quinquennal 2018-2022, l'axe de recherche « [Expériences en migration](#) », et plus particulièrement le volet « Expérience et cycles de vie » aborde des questions transverses à la thématique du vieillissement.

COMMUNICATIONS ET SÉMINAIRES

Institut Convergences Migrations (ICM). (2020). *Viellissement des immigrés et maladies chroniques*. Webinaire HEALTH. Le 1^{er} décembre 2020 à Paris

Ce webinaire s'est tenu dans le cadre du séminaire Health de l'ICM et a fait intervenir :

- Karien Stronks, Professeur en santé publique, Université d'Amsterdam : « Chronic diseases in ethnic minorities : epidemiology and prevention »
- Danièle Sené, infirmière du dispositif Asalée, Fatoumata Dansokho, patiente, et Marine Legros, médiatrice en santé : « Patients migrants diabétiques : témoignage de parcours de vie complexe avec la maladie /Consultation Asalée Précarité »
- Daniel Delanoë, anthropologue, et Virginie Ringa, épidémiologiste, Inserm, CESP : « Expérience et représentations de la ménopause chez les femmes tunisiennes en France et en Tunisie »
- Blandine Destremau, sociologue, CNRS, Iris : « L'envers des migrations, vieillir seul au pays »

Claudio Bolzman. (2020). *Viellir en immigration : exemples de différents types de trajectoires migratoires*. Présentation à l'occasion du Colloque *Âge et migrations : quelles réalités et quels enjeux ?*. Le 11 novembre 2020 à Lausanne

Cette présentation visait à déconstruire une vision monolithique et essentialiste des personnes âgées immigrées, montrer la diversité des situations et les inégalités au regard des politiques d'immigration de la Suisse et fournir des informations permettant de nourrir la réflexion pour l'intervention sociale.

Groupe « Vieillissements & Société » du Réseau des jeunes chercheurs santé et société (2017). *Viellissement et mobilités géographiques. Famille, care et migrations*. Journée d'Étude. Le 1^{er} mars 2017 à Paris

Cette journée d'étude proposait d'interroger la diversité des transformations du care engendrées par les mobilités géographiques, que celles-ci soient interrégionales ou internationales.

Migrations santé (2014). État socio-sanitaire des personnes âgées immigrées. Colloque. Les 19 et 20 mai 2014 à Paris

Les contributions du colloque organisé par Migrations Santé s'articulent autour de plusieurs parties, traitant d'abord des données sur l'état social et sanitaire des personnes âgées immigrées, puis de la protection, du cadre de vie, et de la santé mentale des migrants âgés, pour enfin présenter les résultats et l'analyse de l'enquête sur l'état socio-sanitaire des personnes âgées immigrées.

Institut national spécialisé d'études territoriales (INSET) d'Angers (2014). Les personnes âgées immigrées : comprendre pour agir. Colloque. Le 14 février 2014 à Angers

Cette journée proposait d'étudier le vieillissement des personnes immigrées en France sous l'angle des services publics (politiques d'intégration et d'autonomie en direction de ces aînés), de la mémoire et l'histoire de l'immigration en France, dans un ancrage intergénérationnel, et des enjeux sociétaux que pose ce phénomène sociologique et démographique (accès aux droits, aux soins, aux services, précarité, isolement, sentiment de discrimination et d'exclusion, situation particulière des femmes âgées immigrées, patrimoine culturel, actions de solidarité et de soutien).

INITIATIVES

[Veille médiatique sur le thème migration et covid19 – CEPED / MIGRINTER / ICMIGRATIONS \(En cours\)](#)

Cette veille médiatique sur le thème « Migration et covid-19 » contient à ce jour 4 fils d'actualité, respectivement sur l'Afrique, le Moyen Orient, les Balkans et le reste du monde.

[Bibliographie numérique sur le parcours des réfugiés : de l'asile à l'intégration – Institut national spécialisé d'études territoriales \(INSET\) d'Angers \(2021\)](#)

Cette bibliographie numérique est élaborée par le Centre de Ressources Documentaires de l'Inset d'Angers et le Pôle de compétences « Lutte contre les Exclusions » sur le thème « Le parcours des réfugiés : de l'asile à l'intégration ».

[Bibliographie de Migrations Santé sur le thème « Femmes immigrées. Droits, conditions de vie, santé, vieillissement » \(2020\)](#)

Cette bibliographie numérique élaborée par le réseau Migrations santé aborde le cas spécifique des femmes immigrées, actrices particulièrement invisibilisées de la recherche et des politiques publiques.

[Portail « Données migratoires »](#)

Ce portail entend recueillir, traiter et communiquer des données sur les personnes âgées dans le contexte de la migration et orienter l'action publique.

[Groupe d'information et de soutien des immigré\(e\)s \(Gisti\)](#)

Le Gisti est une association ayant pour but de réunir toutes les informations sur la situation juridique, économique et sociale des personnes étrangères ou immigrées ; d'informer celles-ci des conditions de l'exercice et de la protection de leurs droits ; de soutenir, par tous moyens, leur action en vue de la reconnaissance et du respect de leurs droits, sur la base du principe d'égalité et, enfin, de combattre toutes les formes de racisme et de discrimination, directe ou indirecte, et assister celles et ceux qui en sont victimes. Est notamment publiée sur ce site la collection « [Penser l'immigration autrement](#) ».

L'Observatoire Gérontologique des Migrations en France (OGMF)

Cet observatoire, dirigé par le gérontologue et anthropologue Omar Samaoli, entend proposer un éventail important d'axes d'intervention concernant le domaine de la gérontologie transculturelle.

Cimade (Comité inter-mouvements auprès des évacués – service œcuménique d'entraide)

Chaque année, La Cimade mène plus d'un millier d'actions de sensibilisation afin de combattre les stéréotypes qui pèsent sur les personnes étrangères et apporter sa contribution à une meilleure compréhension des migrations. Cet engagement de terrain permet à un public varié de s'interroger sur les enjeux d'un accueil digne et d'une société interculturelle.

Comité pour la santé des exilé(e)s (Comede)

Créé en 1979, le Comede (Comité pour la santé des exilés) s'est donné pour mission d'agir en faveur de la santé des exilé(e)s et de défendre leurs droits. En 40 ans, le soin et l'accompagnement de près de 150 000 personnes de plus de 150 nationalités dans le cadre des consultations et des permanences téléphoniques ont fait du Comede un acteur essentiel de la solidarité à l'égard des migrant(e)s/étranger-ère-s et un dispositif d'observation privilégié de leur santé et de leurs conditions d'accès aux soins. [Le rapport d'activité pour l'année 2020](#) montre comment l'association a essayé de faire face pendant la pandémie de Covid-19.

Collectif des accidentés du travail, handicapés et retraités pour l'égalité des droits (CATRED)

Fondé en 1985, le Collectif des Accidentés du Travail, handicapés et Retraités pour l'Égalité des Droits (CATRED) a été créé par des travailleurs étrangers, issus de la vague d'immigration du travail d'après-guerre, appuyés par des syndicalistes puis des juristes. Ce collectif s'est constitué pour permettre aux étrangers, présents sur le territoire français et se trouvant dans l'incapacité temporaire ou définitive de travailler d'accéder aux prestations non contributives et d'obtenir ainsi l'égalité de traitement en matière de protection sociale.

« Petits frères des pauvres », partenaire de Adoma pour venir en aide aux migrants âgés

Depuis 2007, les Petits Frères des Pauvres sont partenaires d'Adoma, premier opérateur national de logement accompagné, afin de briser l'isolement des immigrant(e)s âgé(e)s.